## Itinerario de la Comisión Corográfica

Escribe: ANDRES SORIANO LLERAS

were falled all and the state of the second fall and the second for the second second

and made out the authorized and the control process and a second of the control of the control of the

Camer recommistion action of the control of the particle of the control of the co

A CONTRACTOR OF THE PROPERTY O

and who are the first of the property of the p

El 27 de marzo ya estaba en San Agustín, desde donde escribía: "Ya estoy fuera de los andaquíes i fuera del páramo de las Papas i puedo asegurarte que esta espedición ha sido de las más dispendiosas, de las más trabajosas, i de las más peligrosas que haya hecho sea en Venezuela, sea en la Nueva Granada. Todo lo que llevaba de dinero, de regalos i de víveres todo se ha consumado, pero he podido salir pronto de lugares desiertos i pestosos. Creo haber ya salido de las partes más difíciles para conservar buena salud, i también de los puntos más yermos i de peligros certeros... están alegres los monos que han podido llegar aquí porque de cinco que traía dos murieron, uno antes de entrar al páramo... i un leoncito después de pasado el páramo, a pesar de los cuidados que se ha tenido con ellos. Temiendo que mueran los tres restantes he determinado enviarlos juntamente a los adornos que usan los indios coreguajes que van desnudos con un delantal, i las mujeres con una concha de nácar que te envío igualmente. He hecho hacer por Paz una lámina que encontrarás en el baúl para que se pueda comprender la manera de llevar los adornos; pero esta lámina no se debe perder, porque se necesita para poner en limpio i dar al Gobierno. Si Monseñor Barili quiere una puede hacerla copiar. Tú darás los adornos que él desee así como la lanza de macana con que matan los tigres, pero no darás las bodoqueras y los portaflechas, porque una es de Paz i el otro de Dominguito. Van unos cajoncitos con mariposas que son del Comdte, que las envía a su comadre Aracelita para que se las cuide hasta que él llegue.

Van igualmente los chinchorros que los puede tomar si quiere el señor Barili juntamente a una capa i sombrero de hojas...

Dirás al amigo Ancízar que desde mañana empiezo el plano topográfico del terreno todo en el cual se encuentran las estatuas antiguas de los indios las cuales todas están perfectamente copiadas en una misma escala por Paz. A mi modo de ver este lugar era un lugar sagrado donde debían venir en perigrinación los indios de las comarcas vecinas i no hai vestigio de grande ciudad menos de grandes templos, palacios, fortaleza, etc., sino dioses regados aquí i allí en unas lomas despejadas en medio de un paisaje alegre i variado por la naturaleza con una porción de bosquecillos i luego entra una especie de selva en la cual hai también ídolos i la famosa mesa de que debía servir para los sacrificios. La roca de que están hechas es de gres i lámina que se halla esparcida por el terreno; así es que se servían de los trozos que hallaban i allí mismo los trabajaban toscamente; sin embargo siempre se ve que debían tener utensilios cortantes. Más de 32 láminas hai también. Lo que sí puedo asegurar es que son las mejores antigüedades que tiene el país, i estas juntamente a la colección que tengo de los trabajos de oro encontrados en las tumbas de los indios de Antioquia se puede presentar un cuadro famoso de antigüedades de los aborígenes".

El aporte de Codazzi a la arqueología fue valioso, haciendo el mapa de la distribución de las estatuas y la descripción de algunas de ellas. En esos estudios arqueológicos "llegó, dice Duque Gómez, hasta Ullumbe, pasó por "Las Moyas", recorrió los lugares que hoy forman el Parque Arqueológico Nacional... reconoció las ruinas del cerro de La Pelota y del cerro de la Cruz". Estudió las esculturas de esa zona y "quiso penetrar en su significado, en su posible origen y aun hasta en el cálculo aproximado del momento en que había florecido esa cultura prehispánica... Muchas de sus hipótesis tienen hoy día plena confirmación a la luz de los trabajos arqueológicos modernos y de los estudios fundamentales que sobre esta extinguida civilización se han hecho en los últimos años, como el carácter eminentemente religioso del lugar, como el significado de algunas esculturas, la frecuencia de representaciones de deidades acuáticas, el simbolismo religioso implícito en la mayor parte de las estatuas, la existencia de una posible casta sacerdotal, vinculada a la práctica constante del culto de estos lugares, la absoluta ausencia de ruinas estructurales... en fin la poca profundidad cronológica de esta civilización".

El 7 de abril estaban en Timaná y allí recibió Codazzi una carta de su hijo Agustín en la cual le decía que el gobierno solamente le había dado \$ 965.65, quedándole debiendo para él y Paz \$ 2.434.33, razón por la cual Codazzi envió a Paz a Bogotá para que definiera la situación económica con el gobierno.

"En tu carta de febrero, decía a su esposa, me dices que era incesante la lluvia en Bogotá, cosa que no me ha sorprendido, pues que en ese mes llovió extraordinariamente en los Andaquíes y todos los ríos que procedían de las cordilleras de Quito, Ibarra, Tulcán, Túquerres, Pasto i las Papas crecieron de un modo que nunca se había visto en aquella época i solamente en el fuerte invierno, que es allá en Junio y Julio; así es que los ríos estaban de monte a monte anegando las tierras a larga distancia. Sus corrientes eran poderosas i me ayudaban a bajar con velocidad extraordinaria a la par que peligrosa; pero la remontada del Putumayo fue sobre manera difícil i la superamos poniendo más vogas en las canoas i regalando con profusión a los indios; pero mi vida estaba en continuo peligro porque era mui fácil voltiar la canoa en los remolinos, peñones, troncos etc., etc. pero no me voltié i estoi aquí bueno i sano...

Al amigo Ancízar que creo haber descifrado todas las estatuas i columnas de S. Agustín, lugar exclusivo de adoración a los Dioses los cuales tenían 4 diferentes grutas en forma de adoratorio; era en fin un lugar sagrado donde debían concurrir en peregrinación las tribus lejanas que profesaban la misma religión como diríamos las peregrinaciones a la Meca de los Turcos o la de Chiquinquirá a los Granadinos. Así que llegue someteré a la Paternidad del Padre Alpha mis ideas, el plano topográfico del terreno i las láminas según los diferentes grupos para que me diga si soi o no un buen anticuario o un zoquete acabado.

La misión de Paz a Bogotá es para presentar dos notas mías al gobierno. La una haciendo presente que si no se le entregan lo que deben se suspende el trabajo, y la otra proponiendo que se me de el 1º de julio 2.000 ps. a mí i 1.000 a Paz i nos obligamos concluír en este año la de Bogotá; pero sin presentarla en limpio ahora ni presentar la descripción ni las láminas que todo se entregará a fines del año venidero con el trabajo de la costa. De este modo ganaría el Gobierno dinero y tiempo i si no accede entonces se gasta 7.200 pesos i se espera un año más para la conclusión de la obra. Veremos lo que hace la nueva administración Ospina cuyos Secretarios de Estado ignoramos quien sea...

Pasado mañana saldré de aquí hacia los pueblos del antiguo cantón de la Plata i iré trabajando hasta Neiva: allí no esperaré a Paz sino que me iré esperando en Purificación. Si el Gobierno no da nada pasaré a la Prova. de Mariquita a medir las tierras de Montoya o de cualquier otra persona que quiera tener un mapa de su finca i si no hai nada regresaré a Bogotá prontamente i ya entonces por de seguro que la Comisión durará un año más gracias al Sr. Núñez".

El 20 de abril llegaron a Neiva en donde se demoraron dos días y luego Codazzi, Carrasquel y un baquiano fueron a visitar cuatro pueblos de la cordillera Oriental y luego regresaron a Neiva. El 2 de mayo estaban de vuelta en Timaná y el 7 llegaron a Rastrojos y el 8 a Ambalema en donde fueron muy bien recibidos por los miembros de la casa comercial inglesa Frichling & Coschen. Pasaron luego a Purificación a donde llegaron el 10. Allí se reunió Codazzi con Domingo y Paz. Permanecieron en esa ciudad hasta el 17 cuando Domingo siguió para Bogotá con los peones Antonio y Gregorio. El primero de estos había roto el barómetro, pero quedaba a Codazzi el anaeroide, que por el momento le era suficiente. También se quedaba con el cronómetro pequeño porque el grande lo llevaba Domingo lo mismo que el botiquín y los enseres de cocina.

Codazzi siguió para Chaparral para pasar luego a observar un volcán llamado El Infiernito, del cual nadie había hablado hasta entonces. Pensaba que si el gobierno aceptaba la propuesta que había llevado Paz, este debería volver a Mariquita para ayudar a sacar en limpio el mapa de los andaquíes. "Poco importa, decía, que el gobierno acepte o no mi proposición por en todos casos es el que se perjudica y yo no: solamente que no se acabará tan pronto la obra que yo deseaba ardientemente concluírla. Creo también que no es por mala voluntad o por falta de cálculo sino solamente por la imperiosa necesidad de carencia de plata".

El 23 de mayo estaba en Capellanía, cerca de Chaparral y el 31 en esta última población sin haber podido seguir para El Infiernito por causa de la intensa lluvia.

De Chaparral salió Codazzi para Ambalema y luego para Lérida o Peladero. El 19 de junio llegó a La Unión, cerca de Lagunilla. "A las 7 de la noche, decía, llegamos a esta hacienda que debo medir en la cual está el hijo mayor de Freser i el joven Padilla del Colegio Militar. Al pasar el río Lagunilla le dio calentura a Salvador i al llegar a esa tube que acostarlo inmediatamente. En toda la noche tubo un calenturón tremendo i a la mañana le di mixtura salina, viendo que la calentura no cedía le di un vomitivo de ipecacuana que le hizo buen efecto pero la calentura no cedía i solamente el fuerte dolor de cabeza disminuyó. Al otro día le di una purga que en parte vomitó pero le hizo efecto por debajo. La lengua no estaba sucia i la calentura seguía. Hoi le he dado una composición ruibarbo, láudano 15 gotas i magnesia pa. calmar una evacuación que tenía con alguna sangre i también con ganas al vómito. Tenía mucha sed i se le dio naranjada hervida en agua cebada. Esta noche está casi sin fiebre i se le da baño de pie i un sudor de borraja; tengo esperanza que amanezca mejor pero está tan débil aún que ayer le hize dar una taza de caldo i tomó 3 en el día que no puede levantarse i está tan abatido i tímido que temo mucho su vida aunque yo lo animo mucho. El hermano cayó también enfermo el otro día de haber llegado con una calentura que empezó con frío le di naranjada i en medio de la calentura un vomitivo que le hizo bastante efecto por arriba i por abajo: esta noche está mejor i según amanesca mañana le daré una purga, me parece que ese no es de cuidado como Salvador pues de que no tiene dolor de cabeza ni le duele el estómago, la lengua no está sucia, pero siente todo el cuerpo descoyuntado i el abatimiento de su espíritu es lo q. más cuidado me da. Carrasquel lo está asistiendo con una mujer q. he tomado aquí q. ha asistido a muchos de los tantos q. han tenido la peste que todavía no ha cesado i por los campos hai muchos enfermos de ese mal. Aquí mismo hai un peón que cayó el día después de nuestra llegada como un loco, lo sangraron i ayer estaba mejor pero hoi tiene calentura i está como disvariando. En este momento le han dado un vomitivo. De resulta de mis enfermos no he podido empezar mi trabajo sino hoi i creo en 4 a 5 días concluírlo. Ojalá q. en este tiempo se restablezcan mis peones pa. marcharme con ellos aunque sea poniéndolos a caballo a la mina de Santa Ana donde pueden restablecer en dos o tres días por el temperamento más suave... Aquí vino anoche un médico q. vive en Santa Ana Inglés i aprovó lo que se había hecho i me dijo que no pensaba que se muriera pero yo temo mucho con gente con que se abandonan tanto en la enfermedad".

Salvador murió al día siguiente de escrita esa carta, Codazzi concluyó los trabajos en la Unión el 25 pero no pudo salir de allí el 26 como era su deseo porque no se encontraron las mulas.

La expedición siguió para Guayabal y Santa Ana el 27; el 28 llegaron a Mariquita, el 29 a Honda, el 11 de julio a Ambalema y el 13 a San Juan. "Estoy contento, decía Codazzi, porque veo que mis operaciones han sido mui exactas porque he llegado con una precisión admirable a empatar los trabajos hechos en los años anteriores en Neiva i Mariquita".

El 15 de julio estaban en el pie de la cuesta de San Juan de Río Seco y el mismo día llegaron a Ambalema y Peladeros de donde siguieron a Honda. De allí regresaron a Bogotá.

Entonces se encontró que era necesario hacer nuevos dibujos de los mapas, debido a la nueva distribución política del país.

Luego de una permanencia en Bogotá Codazzi con el ingeniero Ponce de León y sus hijos Domingo y Lorenzo salió a estudiar la construcción de una trocha entre Bituima y Quipile. El 6 de octubre Domingo salió de regreso a Bogotá en busca de dinero y víveres mientras los otros se dirigían al río Contador. El 12 de octubre estaban en Petacas, en el camino de San Juan. El 20 de octubre estaban en el campamento de las Honduras y allí estuvieron hasta el 26. Regresaron a Bogotá en donde Paz hizo los dibujos definitivos referentes a los andaquíes mientras Codazzi hacía su descripción y ponía en limpio los mapas de Neiva y Mariquita y redactaba las descripciones de esas provincias.

En ese año de 1857 Triana bajó el Magdalena, visitó a Cartagena y allí se embarcó a fines de junio para Francia, en donde debía seguir estudiando parte del material botánico.

Desde 1850 hasta 1857 se habían ido publicando en la Gaceta Oficial informes diversos firmados por Codazzi, el total de los cuales alcanza a la cifra de 22. En ellos se daba cuenta de los trabajos cumplidos por la Comisión en los ramos de puentes, caminos, regiones visitadas, ríos y plantas. Otros siete informes de esta clase no aparecen en las publicaciones de la Gaceta Oficial.

Pero la Comisión seguía teniendo graves dificultades con el gobierno que se atrasó en los pagos y puso trabas para el buen éxito de los trabajos y esto ocasionó la natural demora en ellos. Y finalmente la falta de interés en el asunto por parte del gobierno presidido por don Mariano Ospina Rodríguez, fue total. Inclusive el gobierno se negó a oír las propuestas para el levantamiento de los planos que no se habían hecho todavía.

El 11 de junio de 1858 Codazzi entregó al gobierno los mapas completos de acuerdo con la división política del país; solo faltaban los de dos Estados: Bolívar y Magdalena.

En el segundo semestre de ese año hizo una excursión por algunas regiones de Cundinamarca. El 19 de agosto visitó a Ubaté; el 21 fue a Zipaquirá en donde esperaba encontrar a Paz, pero no fue así. Estaba muy interesado en que Paz visitara esa ciudad para que hiciera una vista general de ella y otra del interior de los socavones.

El 23 estuvo Codazzi en Pacho y el 31 en La Vega. El 2 de septiembre salió para Subachoque para visitar luego a Tabio, Tenjo y otros pueblos de la sabana de Bogotá y regresar luego a esa ciudad una semana más tarde. Paz estaba también en correría por los mismos lugares pero sin que hubiera alcanzado a Codazzi.

El 6 de noviembre Codazzi rindió un nuevo informe al Secretario de Gobierno sobre las vías de comunicación en el Estado de Cundinamarca y sobre la facilidad de la construcción de un camino entre Neiva, Mariquita y los llanos orientales, y el 30 presentó al gobierno el mapa de dicho Estado.

No obstante lo difícil de la situación para la ya desintegrada Comisión corográfica, Codazzi, sin apoyo alguno del gobierno, salió nuevamente en correría a mediados del año, dirigiéndose a la costa atlántica para levantar los mapas de los dos Estados que faltaban. Solamente lo acompañaban Carrasquel y Paz.

El 12 de diciembre estaban en Honda y el 13 se embarcaron allí en el vapor Nueva Granada, que los llevó a Badillo; visitaron la laguna de Simití y siguieron en piragua a El Banco, en donde se encontraban el 24. "Después de la misa de gallo, escribía Codazzi, saldremos para Chiriguaná embarcados i esperamos llegar el día de Pascua en la tarde para de allí tomar el camino de tierra para el valle, yo creo estar a fines de enero en Río Hacha... a Santa Marta estaré el 12 de febrero". Pensaba ir después a Barranquilla por corto tiempo para pasar a Cartagena hacia fines de febrero y el 1º de marzo o poco más tarde a Mompós.

Visitaron la ciénaga de Zapatosa, Chimichagua, la cordillera de los motilones y finalmente llegaron a la pequeña población de Espíritu Santo. Allí murió Codazzi el 7 de febrero de 1859. El fiel Carrasquel había quedado enfermo en una población del camino unos días antes.